
结婚是人生大事，对于很多家庭来说，也

是家里最花钱的事。河南一县出台彩礼指导

标准引关注。前有，四川达州宣汉一村民为

87 岁老母办寿宴，被村委会以违反“村规民

约”为名，罚缴“违规办宴席认识费”650 元。

现有，河南濮阳台前县下文件，对红白事标准

进行了明确要求，要求彩礼总数控制在 6 万

元以内，不执行要被惩戒。

此新闻一出，网友立刻分为两派，一方是

为彩礼限价大大点赞，这是没钱光棍的福音，

深受丈母娘“狮子大开口”其害的，为之拍手

称赞。这样的点赞容易理解，这几年，彩礼行

情一路上扬，还冒出了不少新名词，比如张口

就要“一动不动”（汽车和房子），或者“万紫千

红一片绿”（一万张 5 元的，一千张 100 元的，

和一大片 50 元的）等。婚礼变成了买和卖，

爱情够不够，彩礼来衡量，与之对应的就是父

母经济压力的不能承受之重。“不敢娶”、“娶

不起”一度成为新一代青年的真实写照。可

是，县政府出台彩礼限价令真能管住天价彩

礼吗？标准制定的初衷是好的，可是如何落

实，怎样执行这才是根本问题所在。

民俗民风的形成，是大家不约而同地缔

约仪式，而其中彩礼是中国几千年以来对婚姻

缔结的一种证明和公示程序。正常情况下，送

多少彩礼理应根据男方经济情况而定。县政

府公文出台一个明确的限价令，文件中甚至有

具体规定到摆几桌酒，出几辆车的条款，这是

否适合每个家庭？法无禁止即可为，彩礼送多

少，酒席摆几桌这是因人而异的家庭私事。这

种限价令在农村怎么实行，“惩戒”二字如何执

行？且不说彩礼多少因人而异，就算遏制住表

面的攀比之风，也堵不住私下的交易。

说到惩戒，上则新闻中村民为老母亲办

寿宴被罚款，不仅不合法，也不合理不合情。

根据我国行政处罚法的相关规定，“村规民

约”不具备设定罚款处罚的权限。村委会收

取所谓“违规办宴席认识费”，已经涉嫌侵犯

私人财产。反对铺张浪费、反对婚丧大操大

办，政府传达的价值观无疑是值得肯定的，但

以红头文件规定干预民间正常的婚俗是否恰

当有待商榷。公权力的手在倡导精神文明建

设上，宜疏不宜堵。

中央精神来了，基层如何落实？如果只

是寄托一纸红头文件就希望移风易俗，遏制

红白喜事的大操大办风气，是否有懒政之

嫌？一通文件告示贴下去，抓个典型树起来，

以“要求”来代替说服引领，用“惩戒”代替交

心，这样简单粗放的行政管理手段是否能真

正起到贯彻精神的作用，让老百姓感受到新

风气新风尚？

刹住农村天价彩礼的攀比风，不是一件

容易的事情，不可能一蹴而就。风成于上，俗

成于下。农村党员干部更要起到先锋模范作

用，不收彩礼，为村民做出榜样。以宣传教育

示范等方式，引导群众移风易俗，而不是用行

政命令的手段予以强制，这样才有说服力。

彩礼有了政府指导价，丈母娘怕了吗

政府的低调也许让自己看起

来更有脸面一点，但对老百

姓而言就是失职。
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昨天上午，知名气象达人、中国科学院气象

学博士后“@大脸撑在小胸”在微博发文《昨天，

临汾的空气怎么了？》，文章让大家读了以后有

一种要窒息的感觉。文章称，雾霾严重的北京，

SO2（二氧化硫）浓度数值还控制在50，但临汾

过去30天平均浓度为814，4日凌晨0:55的SO2

浓度达到1303μg/m3，数值令人震惊。

1303μg/m3是个什么概念？上世纪五十年

代，伦敦夺走1.2万人生命的那场大雾中，SO2的

最高浓度是3830μg/m3。根据世界卫生组织发

布的准则（2005年）：人在持续10分钟的环境中，

SO2浓度应该＜500μg/m3；人在持续24小时的

环境中，SO2浓度应该＜20μg/m3。

通常认为，中国雾霾的颗粒物主要呈“中

性”，造成的是慢性长期伤害，不像酸雾具有急

毒性，不会迅速致命。可以说，在雾霾的危害

性问题上，临汾是第一个在SO2这个指标上给

大家带来震撼的一个城市，也是第一个将雾霾

可能造成的短期伤害演绎得这么紧迫的城

市。虽然数值仍离伦敦的那场大雾有差距，但

它无疑把一个严峻的问题摆在了大家面前。

可是这么严重的雾霾，临汾的应对是否

合格呢？昨天下午三点和晚上七点，我浏览

了一下临汾的几个网站，临汾政府门户网上，

空气质量日报最新的数据是12月31日的，领

导的新闻放在了显著位置；临汾环保局网站

上，在“环保新闻”这一栏目中，最新一则关于

空气污染防治的新闻是 12 月 23 日发布的。

本该更亲民一点的临汾新闻网，没有关于这

场雾霾 SO2含量严重性的任何警示。从这些

网站上，你看不到一丝紧张的气氛，体会不到

灾难面前应有的严肃和认真。

关于雾霾的信息不是没有，但在这样一

种情况下，工作性的通报、日常的警示已经不

能满足公众的需要。人们需要听到权威的声

音告诉他们危害在哪里，怎么应对，政府又做

了些什么样的工作，这些信息不仅应该详实

地告诉市民，还应该放在媒体的重要位置，网

站的醒目之处，在电视广播中不断播出，而不

该被淹没在日常工作中，节前的喜庆气氛中。

政府的低调也许让自己看起来更有脸面一

点，但对老百姓而言就是失职。而且，空气是会

扩散的，临汾的低调也是对周边，甚至更远一点

的老百姓不负责任。大家更担心的是，一旦养成

这种按部就班式的习惯，甚至变得有些麻木时，

谁来为我们把守灾难来临前的最后一关？

不是每个人都生活在北京上海这样的大

城市的，也不是每个人都生活在聚光灯下，大

多数人并不具备被媒体关注到的可能。这一

次要不是热心博主的梳理，大家也不会把目

光投向这个小城。但是身为一座城市的管理

者，你的眼里应该只有老百姓，应该把老百姓

的利益放在第一位。相比于空气污染，也许

更应该问问的是，临汾怎么了？

临汾空气怎么了？警示怎么缺席了

鉴于因乱骑电动车造成的伤亡高居不

降，从元旦开始，杭州交警开始严厉整治街头

乱闯红灯、逆行的电动自行车，从被查扣情况

来看，违章电动车里面外卖小哥占了大多

数。近日，钱江晚报的记者骑车全程跟访外

卖小哥，体会到了送餐路上的风险与无奈，也

呼吁各方正视违规背后存在的原因。

据报道，在中午短短的 2 小时内，外卖小

哥们要被公司安排派送几十单的繁重任务，

但常常因为迟到 1 分钟就被客户投诉而遭公

司罚款，生活的压力迫使他们为抢时间而闯

红灯逆行。无疑，造成外卖电动车屡屡违章

的背后主要推手，是外卖企业的不合理奖罚

体制所致。也正因如此，一些民众甚至一些

管理部门，认为外卖小哥情有可原，呼吁交警

部门放过他们而把外卖企业当做主要的调控

管理对象。

不禁想起不久前大货车“超载入刑”的

事。当时一些舆论也为超载大货车司机们叫

起了屈，认为不应该处罚他们，该处罚的是上

游的供货企业和下游的需求企业，正是因为

他们控制了定价权，压缩了利润空间，才迫使

大货车司机们铤而走险，给社会的财产和人

民的生命造成极大危害。

但是，我觉得这种说法很值得商榷。的

确，是背后的市场之手导致了今天的种种交

通乱象，但是让交警放过外卖小哥或者大货

车司机而去和企业交涉，有用吗？交警有法

定的权力去要求企业改变不合理的奖罚规章

吗？这些事需要劳动部门的介入，更需要的

是外卖小哥们自己的奋力争取，毕竟，这是市

场行为。

所以，如何找对调控管理的市场之手非

常重要。作为旁观者，我们深深地体会到外

卖小哥和大货车司机们的不易。风里来雨里

去的，赚的都是辛苦钱。但是这不能成为他

们中的一部分人违章、超载的理由。不知有

没想过，因为他们的大意和疏忽而被撞倒在

车轮底下的人，也大多是普普通通的人，也上

有父母要供养，下有子女要抚育。如果他们

不幸受伤或殒命，那么他们的家庭就失去了

顶梁柱、主心骨了。所以，不能因为自己赚的

是辛苦钱，迟到了要被公司罚款，就可以心安

理得地怀着侥幸心理去闯红灯。毕竟，送外

卖不是一份强制性的、非做不可的工作。如

果奖罚体制不合理，你也完全可以辞职不干

另找工作。毕竟现在的劳动力市场还是有很

大的空间与机会，不存在找不到工作的情况，

相反有的只是用工荒。

而对社会来说，只有重罚违章直接当事

人，才能取得效果。严惩不仅能达到保障大

多数人生命财产的效果，也能迫使违章者在

权衡利弊后做出选择，要么形成合力要求企

业改变不合理的机制以保障自己合法的权

益，要么干脆用脚投票走人。总之，这一切都

会在最大程度上倒逼企业改变不合理的规

章，制定符合人性的奖罚机制，从而在根源上

杜绝外卖电动车普遍存在的违规乱象。当

然，有关劳动部门的辅助工作也要跟上。

所以，虽然造成外卖电动车普遍违规是

多方因素造成的，但是，只有从严罚违规外卖

电动车做起，才是把握住了改变这个乱象的

市场之手。

严罚，根治乱象无招胜有招

虽然造成外卖电动车普遍违

规是多方因素造成的，但是，

只有从严罚违规外卖电动车

做起，才是把握住了改变这

个乱象的市场之手。
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结婚是人生大事，对于很多

家庭来说，也是家里最花钱

的事。河南一县出台彩礼指

导标准引关注。
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